



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No. 27. Del 15 al 21 de julio 2009

## MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva \*

### Referéndum revocatorio

El reclamo de la inmensa mayoría de los medios fue que el Presidente Ortega no hizo un balance al proceso revolucionario y a los dos años y medio de su nueva gestión gubernamental. Las expectativas eran que anunciaría nuevas medidas para enfrentar la crisis. Persistente en su propósito más bien demandó incorporar el referéndum revocatorio en la carta magna, lo que a juicio de muchos implicaría abrir paso a la reelección presidencial. ¿Su nueva propuesta obedece a que las iniciativas de conseguir el número de votos requeridos se ha estancado como aducen algunos medios? Su anuncio tuvo pleno respaldo de los Magistrados Rafael Solís y Francisco Rosales. ¡Qué tal!

### Memoria histórica

LP, Magazine, Domingo, END, Confidencial y Esta Noche hicieron un esfuerzo por recrear la memoria histórica de la Revolución Popular Sandinista. Cada uno desde su óptica enfocó aquellos aspectos en que la dirigencia sandinista falló o acertó. Ninguno pudo eludir que se trata de una de las revoluciones emblemáticas del Siglo XX en América Latina. Las páginas de los periódicos y la televisión supieron incorporar a actores claves de este periodo histórico. Los periodistas recurrieron al análisis retrospectivo para mostrar a lectores y televidentes el consenso que gozó la revolución a sus inicios. La discusión quedó abierta, apenas empieza.

### El respaldo de los medios

Las denuncias aparecidas en END sobre el pobre desempeño de hospitales y clínicas médicas previsionales han tenido efecto. Desde distintas partes la ciudadanía se ha sentido respaldada y ha dado a conocer falta de pericia médica. END se ha distinguido por informar sobre el mal desempeño de ciertos médicos. LP se enganchó pero no dio continuidad al tema. El Minsa como institución reguladora de los servicios médicos debe mostrarse receptiva a los reclamos. El director del Hospital La Mascota, Gerardo Mejía, asumió la responsabilidad que podría haber en la muerte de un menor. El presidente de las EMP acusó al mensajero, dijo que los medios alborotaron un “un caso viejo”. Cuando lo que está en juego es la vida de las personas su argumento huele a podrido.

### Onda tropical

La alerta amarilla decretada en el municipio Prinzapolka fue pasada por alto para el Presidente Ortega el 19 de julio, pese a que dijo estar atento a todo lo que sucede en la Costa Caribe. Noticias 12 (Arturo Mcfield) y LP (Wilder Pérez), señalaron que la Onda Tropical 12 dejó incomunicada a este municipio, provocó dos muertos y 20 mil damnificados. La realidad es que la Costa Caribe continúa siendo el patio trasero de los gobierno de turno. Defensa Civil y la alcaldía de Prinzapolka fueron las únicas que actuaron con la prontitud del caso. Los costeños señalan que el trato recibido por las autoridades nacionales no se compadece con su situación. El trabajo de los periodistas costeños es vital para conocer una región distante y distinta que reclama un nuevo trato.

### Quiebra de bancos

La saga de Luis Núñez Salmerón (LP) sobre la quiebra de bancos, ayuda a comprender un poco las razones del pago de los Cenis. Un caso enrarecido por la politización del tema. El gobierno ha mostrado mayor interés por denigrar a ciertos políticos que por recuperar el dinero, lo que indudablemente resta credibilidad a sus acciones. Los artículos de Núñez Salmerón constituyen un valioso insumo acerca del origen de las causas de la emisión de los Cenis, pero pasa por alto el enriquecimiento derivado de la venta de sus activos. Los trabajos de Núñez demuestran que periodistas y medios deben contextualizar los hechos para que sus lectores y audiencias conozcan sus antecedentes. Nunca estará de más ofrecer una visión retrospectiva de los acontecimientos.

### Agenda Social

Uno de los mayores aportes de TV Noticias, proviene de su edición de al medio día. Su agenda muestra particular interés por los temas sociales. Karen Erazo, Héctor Rosales, Martha Irene Sánchez, Arnulfo Peralta e Iliana Padilla, han sabido abordar las fuentes hospitalarias, alcaldías y centros escolares, para conocer e informar acerca las demandas de personas de la tercera edad, capacidades diferentes, jóvenes, niñez y adolescencia que concurren a los hospitales y centros de salud. Tienen el cuidado de mostrar siempre equilibrio en sus fuentes y en no convertirse en cajas de resonancia de los directores de estos centros de salud. Ojalá TV Noticias mantenga esta política informativa en el resto de sus audiciones.

### Una repuesta positiva

La actuación inmediata de la Policía Nacional sobre las carreras clandestinas, alienta a END a continuar abordando temas de interés ciudadano. Nery García hizo lo que los canales televisivos ven como normal cada madrugada. Un medio gana legitimidad cuando incorpora en su agenda temas que afectan la vida normal de las personas. Los medios están llamados a escuchar esas demandas. Los accidentes de tránsito continúan siendo una de las principales causas de muerte en el país. Los argumentos de la policía de dejarles libres porque no existe tipificación de ese delito, no debe ser motivo para quitar el dedo de la llaga.

### Programas radiales sobre migración

La Primerísima, Corporación y Radio 580, son los medios que más abordan el tema migratorio. Todas las mañanas La Primerísima y la 580 abren sus micrófonos para que los nicaragüenses se comuniquen con sus familiares en Costa Rica. Un esfuerzo similar realiza Alfonso Baldeoceda (Radio Corporación) todos los sábados. Nadie duda que los saludos y avisos son importantes, como también la situación que atraviesan nuestros coterráneos en Costa Rica, incluyendo el tema de las remesas. Aunque podrían dar un giro a sus programas. Sus programas confirman que la radio continúa siendo el medio preferido de los nicaragüenses, principalmente en la zona rural. El correo electrónico y el celular todavía en proceso de crecimiento, no alcanzan la dimensión social que tiene la radio.

### Un periodista con diversidad de fuentes

Arturo Mcfield desde su regreso a Noticias 12, ha demostrado habilidad para acceder a las fuentes claves de la coyuntura nacional. Muestra agenda propia, no descuida el dialogo nacional, fraude electoral, crisis económica e influenza humana, etc. Hace un esfuerzo por balancear las fuentes. Ha demostrado independencia con respecto a las fuentes oficiales. No por eso deja de entrevistarles, como corresponde a todo periodista que respeta su oficio. Mcfield sabe mantenerse respetuoso ante sus entrevistados. Aunque debe evitar que estos se explayen más allá de lo debido. Todo buen conductor sabe en qué momento debe cambiar el rumbo de la entrevista.

**\*Director Observatorio de Medios-CINCO**  
**observatoriodemedios@cinco.org.ni**